



Columnas ESTATALES

15 de octubre 2024

SE COMENTA

Que fue buen cierre de la ronda de **comparecencias**, con escenarios claros planteados ayer ante el **Congreso local** por parte de los secretarios de **Salud, Macarena Montoya**, y **Seguridad, Cristóbal Castañeda**, en sus respectivos turnos. Del segundo, como se ha mencionado, tiene aún un amplio beneficio de la duda dado su **poco tiempo** en el cargo luego de la **pifia** de su antecesor. La de **Salud** tenía un gran reto ante sí, pues es un área **complicada** y llena de “sospechosismo” en lo que hace a sus **recursos**.

Como **argumento** principal en ese sentido, fue contundente el dato de la “**herencia**” que le tocó: una deuda infame con el **Issste**, entre otras. Sin embargo, salió airosa de la **Cámara de Diputados** al señalar que justamente ese pasivo ya se **solventó** y que se encuentra relativamente **nivelado** el aspecto. Viene para todo el gabinete (si no hay cambios de aquí al 2025) una etapa en la que ya no podrán aventar la bolita. Aver.

Que en el **vox pópuli** ya agarran de botana la situación de la **capital del Edomex**, pues se señala que si el programa “**bache-tón**” anunciado por el **gobierno federal** iniciara en **Toluca**, podría quedarse de inmediato **sin recursos** porque en el municipio que es responsabilidad del **alcalde Juan Maccise** ya no quedan calles sin **baches** o **zanjas**.

Sin embargo la realidad es que no es de risa el estado en el que se encuentra la **ciudad**, en la que es preocupante que cada día más **ciudadanos** salgan a **manifestarse** por la **escasez de agua** y otros males como la tremenda **inseguridad**. Una muestra más se dio ayer, con **alumnos bloqueando** la avenida **Las Torres** en sus límites con **Zinacantepec**, quejándose del pésimo **estado vial** y la falta de **alumbrado**. ¿Habrá que esperarse a enero?

Que hablando de **inseguridad** (y de enero) algunos de los electos **futuros alcaldes**, empezando por **Ricardo Moreno**, de **Toluca**, han sido sensatos y escucharon la **sugerencia** del **Secretario de Seguridad estatal**, y mejor han puesto a **consideración** sus propuestas de **personajes** para encabezar las **corporaciones policiacas locales**.

Van apenas **14**. A ver si los otros **111** se percatan de que será mejor **compartir** la **responsabilidad** del **nombramiento** antes que encontrarse con **sorpresitas** si se inclinan por “un **compadre** que le sabe a eso”. —



LA MAQUINITA

¿Quién ayuda a los asaltantes?

:::: El fin de semana, tras una gran movilización y persecución, elementos de la Secretaría de Seguridad



ESPECIAL

Cristóbal Castañeda

dad y de la Policía Municipal de Toluca detuvieron a dos hombres por su posible implicación en el robo con violencia a un cuentahabiente a quien habrían despojado de un millón de pesos. El incidente ocurrió en una sucursal bancaria ubicada en la avenida Adolfo López Mateos, de Zinacantepec. Que bueno que los atraparon. Pero, ¿quién les dijo que la persona asaltada

llevaba esa cantidad?, ¿quién, al interior de la sucursal, los alertó? La labor de la Secretaría que dirige Cristóbal Castañeda Camarillo no debe terminar ahí. Con su equipo de inteligencia, en colaboración con la Fiscalía General de Justicia, deben indagar quién está detrás de estas acciones.

Empezará análisis del Paquete Fiscal

:::: Con los secretarios de Salud, Macarena Montoya y de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo



ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL

Macarena Montoya

llo concluyó la glosa del Primer Informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, ahora los legisladores de la 62 Legislatura mexiquense deberán centrar mucha su energía en terminar de instalar las comisiones que hacen falta y empezar el análisis de la Cuenta Pública que integra al Presupuesto de Ingresos y al de Egresos, así como la Ley Fiscal, además de elaborar el

presupuesto para el próximo año, porque todo parece indicar que este cierre de año la prioridad es ajustar el recurso destinado a la atención de las emergencias.

Delfina Gómez ofrece audiencia pública hoy

:::: La gobernadora Delfina Gómez Álvarez ofrecerá hoy su tercera audiencia pública en Palacio de Gobierno. Se trata de una actividad diseñada para fomentar la participación de la población en la toma de decisiones, porque al expresar sus necesidades y anhelos comunales, contribuyen a su solución. La mandataria estatal escucha directamente los problemas de la gente y se les canaliza con el área correspondientes para buscar una solución. En las dos audiencias anteriores se registraron asistencias de más de dos mil personas, atendidas en una extensa jornada de casi doce horas.



ESPECIAL

Delfina Gómez Álvarez

Gobierno. Se trata de una actividad diseñada para fomentar la participación de la población en la toma de decisiones, porque al expresar sus necesidades y anhelos comunales, contribuyen a su solución. La mandataria estatal escucha directamente los problemas de la gente y se les canaliza con el área correspondientes para buscar una solución. En las dos audiencias

anteriores se registraron asistencias de más de dos mil personas, atendidas en una extensa jornada de casi doce horas.



EL INSURGENTE

COLOREAN EL CÓPORO

:::: Para que se vea que no todo es malo en el municipio de Toluca, ayer el alcalde **Juan Maccise Naime** inició la rehabilitación del mural urbano en el tradicional barrio de El Cóporo.



Juan Maccise Naime

ESPECIAL

Con la participación de los vecinos pintarán 500 fachadas en las que se utilizarán diversos colores en una superficie aproximada de 32 mil metros cuadrados. Este barrio es el que se localiza detrás de palacio de gobierno, recostado sobre el cerro que le da nombre y visualmente

es muy atractivo para quienes radican en la ciudad o para quienes la visitan.

DISMINUYEN DELITOS DE ALTO IMPACTO

:::: En su comparecencia ante el Congreso local, en el marco de la glosa del Primer Informe de la gobernadora **Delfina Gómez**, el secretario de Seguridad, **Cristóbal Castañeda**, mencionó que la entidad mexiquense dejó de ocupar el segundo lugar nacional en homicidios dolosos, lo cual se logró gracias al trabajo coordinado entre la dependencia y las autoridades de federales y municipales. Los resultados en esta materia son alentadores, ya que disminuyeron los delitos de alto impacto.



Cristóbal Castañeda

A. VARGAS. EL UNIVERSAL

Los resultados en esta materia son alentadores, ya que disminuyeron los delitos de alto impacto.

CAE PARA ARRIBA

:::: Nos cuentan que Francisco Rivera de la Vega fue dado de baja el 29 de agosto de 2022 como jefe del Departamento de Auditoría a Patrones del IMSS, en Los Reyes La Paz, debido a irregularidades en su desempeño como "perdonarle" a un patrón el pago de casi 20 millones de pesos en cuotas por retiro, cesantía en edad avanzada, actualizaciones y recargos. Sin embargo, el 1 de julio de 2023 fue recontratado, pero ahora como subdelegado, es decir, el funcionario se "cayó para arriba".

EN LOS PASILLOS

SIGUEN EJEMPLO

Dicen que los inspectores del Ayuntamiento de Toluca **replican** la política de intolerancia y agresión, distinción de esta administración y **golpearon** a **Gotita**, una **payasita pintacaritas**, quien denunció violencia de género en su contra. Por fortuna, los **payasos** se movilizaron y protestaron pintando caritas, pues acusaron a **inspectores** de robar las ganancias a Gotita. A este grado de **desfachatez** ha llegado la administración de la capital del estado, mientras su alcalde sigue **escondido** bajo la **alfombra** de su casa.

SALIÓ MALANDRO

Comentan que luego de que el excandidato a la alcaldía de Ocuilán por el Partido Acción Nacional, **Luis Ángel Castañeda Peña**, fuera detenido en el Aeropuerto El Dorado en Colombia, por presuntos vínculos con el narcotráfico, el dirigente de este partido **Anuar Azar** se deslindó y explicó, la postulación fue como candidato **ciudadano** por ser el único que cumplía con los **requisitos**. Castañeda Peña sería parte de una **red** dedicada al tráfico de **clorhidrato** de cocaína y **fentanilo** desde Colombia hacia Estados Unidos.

VAYA CASUALIDAD

Aseguran que a sólo dos cuadras de la Comisaría de la policía municipal de **Toluca**, cada semana se reportan media docena de **robos** de **baterías** o equipamiento de vehículos **particulares** estacionados en la calle de Humboldt o Primero de Mayo. Lo extraño además de los **hurtos**, es que sólo se afecta a vehículos de vecinos o **visitantes**, pero los de policías son **respetados**. Vaya coincidencia.

CON PAGUITOS

Cuentan que si bien Ecatepec enfrenta laudos por más de 340 millones de pesos, estos son en su gran **mayoría** heredados por administraciones pasadas. El presidente municipal, **Jesús Palacios**, informó que en los últimos seis años el gobierno local ha pagado más de **346 millones de pesos** por laudos laborales heredados por administraciones pasadas y eso ha **desestabilizado** las finanzas públicas, pero era algo **urgente** de hacer.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- + VAN 128 DÍAS Y ANA LILIA HERRERA SIGUE VENDIENDO ESPEJITOS SOBRE RECUPERACIÓN PRIISTA.
- + 77 DÍAS PARA QUE TERMINE GESTIÓN DE "JUANITO" MACCISE.
- + COPARMEX ESTADO DE MÉXICO POR NUEVA DIRIGENCIA.
- + PARECE INÚTIL QUE INSISTAN EN CONTIENDA CUANDO POR ESTATUTOS UNO DE LOS ASPIRANTES NO CUMPLE REQUISITOS. MAL HACE GILBERTO SAUZA AL INTERVENIR EN FAVOR DE QUIEN NO CUMPLE REQUISITOS.
- + PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN EL ATLAS DE RIESGOS, "JUANITO" MACCISE HABRÁ ANOTADO LOS ENORMES BACHES QUE TANTO AFECTAN A LOS AUTOMOVILISTAS? (LÉASE EN TONO SARCÁSTICO)

EL PRÓXIMO JUEVES Coparmex Estado de México deberá elegir al que será su próximo líder, luego de que concluya el periodo de Jesús Trigos al frente de la organización empresarial.

Si bien es cierto que el todavía dirigente prefirió adoptar un perfil mediático bajo durante su periodo, por otro lado enfocó su esfuerzo en fortalecer a la organización, luego de varios años en los que el número de afiliados disminuyó considerablemente.

Se notaba como un organismo fantasma, aunque ahora la situación ha cambiado radicalmente y por ejemplo en la elección del próximo jueves, los integrantes que tienen oportunidad de votar llegan a los 180 con registro y aunque no se espera que acudan todos, la mayoría estará en el lugar para decidir quién será el encargado de dirigir Coparmex.

Esta delegación se encuentra integrada al Concaem, una de las dos organizaciones estatales que reúnen a la mayor parte de los organismos empresariales mexicanos.

Desde la semana pasada comentamos sobre la elección y los dos perfiles que buscaban la presidencia.

Por un lado se encuentra Julián Niembro que desde el principio se dedicó a buscar la aceptación de los integrantes de Coparmex Estado de México para lo cual presentó su programa de trabajo.

Por otro lado se encuentra Jorge Rello que lamentablemente busca la posición por otra vía, específicamente la imposición y no ha sido posible conocer su posicionamiento en caso de llegar a ocupar el cargo.

DOS ASPIRANTES Y PERFILES DISTINTOS.

Si bien es cierto que en esta clase de elección, es necesario hacer una labor de convencimiento entre los agremiados, también lo es, el hecho de mostrar profesionalismo.

Gerardo Rello relacionado con instituciones de educación privada y Julián Niembro que ya fue líder de la Asociación de Estacionamientos en el Valle de Toluca, son los dos perfiles que buscan ocupar la presidencia.

ELECCIÓN QUE PODRÍA ESTAR EN PELIGRO POR LA INSISTENCIA DE UNO DE LOS CANDIDATOS QUE QUIERE CONTENDER SIN CUMPLIR REQUISITOS ESTATUTARIOS.

Como en toda organización de este tipo, la elección de sus dirigentes tiene que realizarse tomando como base los estatutos que rigen la vida del organismo y dentro de esa norma se encuentran los requisitos que deben cumplir para aspirar a la presidencia.

Lamentablemente el primero no ha cumplido con lo que se exige en los estatutos, por lo que se le había negado la posibilidad de ser contendiente el día de la elección.

En un arranque, el aspirante fue hasta la sede nacional del organismo, para hablar con José Medina, líder nacional y exigir

que se le diera la oportunidad de ser votado, aunque no cumplía con los requisitos, incluso no había completado la planilla que se le exige.

De cualquier manera y como recomendación de la autoridad nacional se le dio un plazo para que pudiera reunir todos los requerimientos que se piden en los mismos estatutos y tampoco lo logró.

MAL HARÍA GILBERTO SAUZA EN INTENTAR INTERVENIR A FAVOR DE QUIEN NO CUMPLE REQUISITOS EXIGIDOS EN ESTATUTOS.

Tres personajes se identifican como parte del equipo que está detrás de Jorge Rello en todo el proceso.

Dos de ellos, nombres reconocidos, uno es Antonio Flores, que es más conocido por ser el hermano del alcalde de Metepec y otro personaje que conoce a la perfección lo que es la vida interna de Coparmex y en general de todo lo que tiene que ver con las organizaciones empresariales en el Estado de México.

Por eso sería lamentable que Gilberto Sauza estuviera detrás de Jorge Rello, porque es al que más debe quedarle claro que primero se cumplen requisitos y luego se presenta como candidato.

Todo apunta a que el próximo jueves, los integrantes de Coparmex tomarán una o dos decisiones.

Primero, si Jorge Rello insiste en ser candidato, su caso se presentará ante la Asamblea que es el máximo órgano que puede aceptar o no la candidatura. El resultado de esa primera consulta será decisiva, porque si lo dejan entonces seguramente tiene la mayoría de votos y en la elección sería lógico pensar que ganará.

Si no pasa, entonces sólo se tendrá un candidato y no habrá necesidad de hacer una votación. Julián Niembro en automático será el próximo líder de Coparmex.

En momentos complicados, sobre todo en el ámbito nacional, justo cuando la Reforma Judicial puede poner en riesgo inversiones tanto nacionales como extranjeras, es importante contar con líderes empresariales que ayuden a sus agremiados y se mantenga la planta laboral mexicana o continúe en asenso como hasta ahora.

Se necesita el mejor perfil, sea quien sea elegido.

PREGUNTA DEL DÍA: EN EL ATLAS DE RIESGO QUE PRESENTÓ "JUANITO" MACCISE ¿HABRÁN PUESTO LOS TERRIBLES BACHES QUE SE MULTIPLICAN EN TOLUCA COMO UN RIESGO? (LEER EN TONO DE SARCASMO)

El alcalde de Toluca, "Juanito" Maccise presentó el Atlas Municipal de Riesgos 2024.

Según sus palabras es una poderosa herramienta para prevenir, mitigar y actuar con precisión ante cualquier contingencia que pudiera amenazar la integridad de las familias y la infraestructura del municipio.

Está claro que ese Atlas de Riesgos no contempla los enormes baches que cada día se multiplican en la capital mexicana. Y además que se multiplican los que ya están se hacen más grandes y profundos.

Pero ¿Quién puede negar que los baches se han convertido en un problema que amenaza la integridad de las familias, que tienen la mala suerte de caer en uno de esos enormes hoyos? No son pocos los que han sufrido lesiones, sólo hay que escuchar a personas afectadas.

Si es un sarcasmo, pero es cierto que sería una gran herramienta conocer donde se encuentran los baches más grandes y los que descomponen autos o lastiman personas.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / **Periodista**

Soñar no cuesta nada...

De risa la intervención del coordinador del partido Movimiento Ciudadano, Juan Manuel Zepeda Hernández, en la comparecencia del secretario de Seguridad Pública, Cristóbal Castañeda Camarillo. El diputado aseguró que el partido naranja apoyará plenamente al titular de Seguridad porque de su éxito depende el próximo gobierno mexiquense, “que encabezará Movimiento Ciudadano”.

El simpático diputado naranja dijo que su partido le apuesta al “futuro”, y que como Morena durará solo este sexenio, entonces hay que procurar que las cosas mejoren en todos los aspectos, sobre todo en seguridad, para que cuando “ellos sean gobierno”, las cosas estén mucho mejor que en la actualidad.

Es muy optimista Juan Manuel Zepeda Hernández, ya no solo apuesta a mejorar el posicionamiento del Movimiento Ciudadano con relación a otras fuerzas políticas, sino que desde ahora se la juega diciendo que el próximo gobierno del Estado de México será encabezado por Movimiento Ciudadanos.

Y nada más le faltó a Zepeda decir que el próximo gobernador del Estado de México será él, para lo cual primero tendría que pasar por el escrutinio social, porque hay que recordar que hay pocos, muy pocos, políticos tan cuestionados como Juan Manuel Zepeda Hernández, quien, según advierten sus propios correligionarios, tendría que aclarar a qué destinó poco más de 400 millones de pesos que recibió y, a la fecha, no ha comprobado ante el Instituto Electoral del Estado de México.

De acuerdo a una investigación fiscal en marcha, el ahora coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano incluso utilizó los servicios de una “facturera”; es decir, de una empresa que vende facturas, para llenar los huecos financieros que no ha sido capaz de llenar en la tesorería del Instituto Electoral del Estado de México.

Si tan seguro está el político de Nezahualcóyotl de su futuro político, bien haría en comenzar por dejar la propia casa limpia, pues en Movimiento Ciudadano, a pesar de los esfuerzos que está haciendo la nueva dirigente estatal, Juana Bonilla Jaime, no le alcanza el recurso ni para pagar la nómina de “colaboradores” a los que ese partido político no paga desde por lo menos

el mes de julio del 2024.

Hay que recordarle a Zepeda que soñar no cuesta nada, dicen los que saben, pero toda aspiración política debe tener una aspiración legítima y los pies bien firmes en el piso si no desea que se convierta en una verdadera pesadilla que acaba en prisión.

Secretario de Seguridad sin plan de trabajo

Ya que hablamos de la comparecencia del Secretario de Seguridad Pública del Estado de México, Cristóbal Castañeda Camarillo, habría que destacar que lo más relevante de su presentación ante diputados es el reconocimiento de que en esta entidad se carece de un plan maestro o política en esa materia.

Así como lo escucha usted, en la entidad que ocupa el tercer lugar en el número de homicidios dolosos del país, donde más personas desaparecen todos los días, donde se cometen más crímenes en contra de las mujeres, no existe todavía un programa estatal de seguridad pública.

Se hacen esfuerzos importantes—vamos a crearlo—para reducir esos crímenes, pero no existe una política general, una planeación que permita reducir la criminalidad desde sus orígenes. Solo esfuerzos aislados, intencionados que comienzan hoy y pueden terminar mañana mismo, no hay continuidad y, por supuesto, no hay resultados. Por eso estamos como estamos.

Para rematar

Otro aspecto destacado de las últimas horas es el anuncio de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, de emprender un “bachelón”; es decir, un programa nacional que canalice recursos y esfuerzos a nivel nacional a la atención urgente de la reparación de calles, caminos y carreteras.

El objetivo es más que plausible, lo que falta es la instrumentación, pues para que tuviera resultados tangibles se necesitaría que el gobierno federal invirtiera tanto o más que lo que su antecesor canalizó a la construcción del Tren Maya o a las refinerías que no han sido capaces de producir ni un litro de gasolina magna.

Ya nos dijo que pretende hacer la señora Presidenta, ahora solo hace falta que nos explique cómo lo piensa hacer y, quizá lo más importante: con qué...

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Curvas de aprendizaje

En el desarrollo de las comparecencias de los secretarios del gabinete de la Maestra Delfina Gómez, empezando por el Secretario General de Gobierno y pasando por los responsables de Bienestar, Salud, Finanzas y Seguridad, ha quedado claro, primero, que la imagen y autoridad de la gobernadora se apuntala con todos los elementos posibles y no se quiere dejar lugar a la

mínima duda de que es ella quien marca las directrices de este gobierno, que sus prioridades y cumplimiento de sus compromisos son el mayor propósito y lejos debe quedar cualquier otro afán para cualquiera de los integrantes de la 4T en Edomex en este momento.

También se evidenció que el bono democrático por los resultados del primer año -con el argumento que se han sentado las bases de la transformación en el Edomex, luego de décadas de priismo- llega hasta aquí y que la ruta de aprendizaje en las diferentes carteras del equipo de la titular del Ejecutivo se ha cumplido, por lo que en adelante deberán asegurarse que, sin pretexto alguno, se consigan los resultados superiores prometidos a la población y sobre todo tendrían que asegurarse de depurar o corregir cualquier falla, error o desliz cometido.

Se ha dejado claro también que se conocen las dimensiones de los desafíos del estado y las deudas con la población, se presume además que tienen idea de cómo superarlos y que, si bien la política social que distribuye apoyos económicos a buena parte de

la población más necesitada es elemento estelar de este proyecto, en la mejora de la seguridad, la atención a la salud, el combate a la corrupción y el óptimo manejo financiero no debería permitirse ningún fallo.

No dejó de causar extrañeza que no hubiera comparecencia del titular de Educación, que se presume es un rubro particularmente significativo para la gobernadora, así como Medio Ambiente y Desarrollo Urbano, donde también hay aspectos que merecen revisarse cuidadosa y permanentemente. No lo perdamos de vista.

Provocaciones

#Visitas: Esperanzadora señal la presencia de la Presidenta Sheinbaum al Edomex el fin de semana, para apuntalar el liderazgo de la Gobernadora, además con un catálogo de promesas que significarán beneficios y oportunidades, como los nuevos programas sociales que operarán a partir del 2025 y la coordinación para abatir rezagos en el oriente mexiquense. Suena demasiado bien. Ojalá se consiga. ■

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, dará hoy nuevamente audiencia pública a la ciudadanía, como casi ningún gobierno anterior lo hizo. De esta manera la mandataria, que marca su cercanía con el pueblo mexiquense al escucharlos y ofrecer solución a sus demandas... NOTAS CORTAS: Concluyeron las comparecencias de los secretarios del gabinete del finista previamente acordados por el Congreso local, y ayer fue el turno de la secretaria de Salud, Macarena Montoya Olvera, y de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo y el tema generalizado fue el estado en que les



Derecho de Picaporte

**Alfonso
Godínez
Mendiola**

Audiencias de la Gobernadora

dejaron las anteriores administraciones en ambos rubros, los más sentidos para la población. Por el PVEM que en el Estado de México preside José Alberto Couttolenc Buentello, participó la diputada Itzel Pérez Correa, quien preguntó sobre la capacitación al personal de salud y Krishna Romero Ve-

lázquez por el PAN, que cuestionó los avances de los hospitales Valle Ceylán y el Hospital Regional de la Zona Oriente. Ante el de Seguridad intervino por el PT, Kalid Mohamed Báez y Héctor García González por el PVEM. Acudieron algunos funcionarios como el secretario del Trabajo, Nor-

berto Morales Poblete y la titular del DIFEM, Karina Labastida Sotelo... Lo que más sufrimos en Toluca son los cada vez más abundantes baches, inseguridad y escasez de agua en algunos puntos, pero lejos de dar solución, el alcalde priista, Juan Maccise Naime, decidió aumentar el costo del predial

a los toluccenses, propinándoles una puñalada... Y hablando de economía de los ciudadanos, el senador panista Enrique Vargas Del Villar, propuso que las colegiaturas sean 100% deducibles de impuesto. Sería un gran apoyo a las clases medias...

Por cierto, la nueva encuesta "Ranking Nacional de Alcaldes" de Demoscopia Digital, posicionó a la edil de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas, como la mejor del Estado de México y la segunda a nivel nacional... Que tengan un excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



***“La vida es una tómbola, tom, tom, tómbola” ¿Y la justicia también?
Crónicas de una destrucción teatralizada***

El sábado 12 de octubre tuvo lugar el “creativo y majestuoso” proceso de insaculación contenido en la mal denominada “Reforma Judicial”: una tómbola que bien podría pasar como un juego de bingo en el Senado fue la responsable de decidir -en tiempos del oficialismo “cuatroteista”- quién acudiría a la primera parte de las elecciones judiciales.

¿Qué mejor manera de asegurar justicia que confiar en el azar? Porque, claro, cuando hablamos de cargos judiciales, lo que realmente queremos es dejar todo en manos de la suerte. La preparación académica, el profesionalismo judicial y el mérito desempeñado en la función judicial son -tristemente- cosa del pasado.

¿Imagina usted este mismo procedimiento en hospitales, universidades o colegios, todos públicos para no confundir el ejemplo? ¿Estaríamos dispuestas/os a que fuera la suerte un factor para decidir a quien someter a elección? Así de sería y alarmante resulta esta tómbola.

Dada la configuración actual de la reforma judicial, no importa la experiencia, la trayectoria o la preparación de quienes hoy desempeñan sus cargos; ha sido la suerte la encargada de decidir quienes serán las y los primeros afectados de una reforma constitucional basada en la venganza y el capricho personal de un dirigente. ¿Qué más da si una magistrada ha dedicado décadas a estudiar, interpretar y aplicar leyes con imparcialidad o si otro apenas ha salido de un curso rápido de derecho? (Eso sí, con sus 5 cartas de vecinos y su 8 de promedio).

Es casi cómico pensar que, mientras en otros países se revisan minuciosamente los méritos y la idoneidad de las y los candidatos a cargos judiciales; en el México construido por el oficialismo actual el proceso de selección de jueces pasa por una parodia de la lotería nacional: sacamos bolitas de una tómbola para empezar a definir cargos de elección popular.

Eso sí, el proceso -dicen sus defensores- tuvo humanismo mexicano y perspectiva de género: se excluyó de la elección de 2025 a las juezas que -aun siendo sorteadas- estuvieran en estado de embarazo o lactancia, con una sonrisa se aseguró: “Tranquilas, ustedes participarán... en 2027”...

En resumen, pese a las muchas suspensiones definitivas, el espectáculo ha comenzado; el proceso de selección de las nuevas juezas, jueces, magistradas, magistrados, ministras y ministros ha iniciado. Se trata de un mecanismo de selección digno de aplaudir, pero no por su rigor o seriedad, sino por su capacidad de convertir uno de los pilares fundamentales de la democracia en un teatro, más parecido a la rifa de una bicicleta que a la búsqueda de las y los mejores juristas en beneficio de la sociedad.

La moneda sigue en el aire, nuestra Suprema Corte de Justicia de la Nación puede regresar el orden constitucional, el respeto a los derechos humanos de todas y todos y la cordura a una arena política que parece extraviada. El costo político puede ser alto, pero vale cada esfuerzo.

La ciudadanía deberemos seguir atentos y registrando todo lo que ocurre. Es claro que la venganza, el odio y la sin razón son quienes guían a los promotores oficialistas de la reforma. Se han traicionado a ellos mismos, son capaces de desdecirse de lo que antes defendían; han perdido el temor a la incongruencia domina en ellas y ellos el amor al poder desmedido.

¿Se imaginan a Fernández Noroña hace 10 años aplaudiendo una tómbola para definir espacios de elección para las y los jueces de este país? Yo tampoco.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

“Codhem Corrupta” (Cuarta)

Vamos a la cuarta entrega sobre el tema de lo que nos dicen, sucede en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), y no deja de sorprender toda la información hecha llegar a este espacio... Por supuesto, uno de los ejes centrales de estos escritos es la presidenta de la institución, Myrna Araceli García Morón, “tapadera” o “permisiva” en actos de discriminación o corrupción. Espacios reservados por colores, improvisación para atender a ciudadanos y ciudadanas, a quienes se les ha violentado sus garantías individuales, y hasta la compra de una flotilla de vehículos -supuestamente oficiales- a una empresa perteneciente a su esposo, “obviamente con costos asquerosamente elevados y designados para la presidenta y sus secuaces”... Una onerosa y deficiente remodelación -supuestamente para mejorar el servicio y que no funcionó: “Prueba de lo anterior fue la remodelación de la Unidad de Servicios, Orientación y Recepción de Quejas, para brindar (a decir de ellos) una mejor atención a los usuarios. Sin embargo, desde el mes de marzo aproximadamente, se atiende en la puerta de la calle a las personas que acuden a una asesoría o presentar su queja. El oneroso gasto de más



FORMATO DE INGRESO VISITAS 2024

Fecha	Hora de Regada	Nombre del Visitante	Unidad a Visitar (Nombre del Servidor Público que recibe)	Asunto	Datos del vehículo

de un millón de pesos en esa remodelación no sirvió para mejorar el servicio. Es tanta la desfachatez de esta administración, que en la puerta principal habilitaron unos escritorios y sillas para atender a los quejosos, sin ningún tipo de privacidad para las personas que han visto mancillados sus derechos y buscan ayuda”... Ni en épocas de pandemia se atrevieron a atender así a la gente. ¿A qué le temerá Doña Myrna que no quiere dejar entrar a nadie? su edificio ya parece un -Centro Penitenciario- y no una “Casa de la Dignidad y las Libertades”... Y esto se repite en las demás sedes de la Comisión, por ejemplo, la sede de Cuautitlán México continúa tomada por la activista Kika Flores -oficialmente dicen respetar sus derechos a expresarse y defender las causas que consideren- pero la verdad es otra distinta, de acuerdo a la narra-

ción de los quejosos... Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, de acuerdo a estadísticas de instancias oficiales, el robo de vehículo sigue siendo uno de los problemas más graves en Toluca, la capital del Estado de México, seguido por el robo; en tercer, sitio la violencia y delitos contra las personas... Por supuesto, los números son en miles, pero eso sí, dependiendo de los años en que se levantó la estadística para conocer porcentajes para arriba o hacia abajo... Y según esos números o cifras, esta administración logró algo que costó mucho trabajo a la del 2020, es decir, subir de nueva cuenta la incidencia delictiva en los tres rubros ya referidos -robo de vehículo o autopartes, robos y por supuesto violencia y delitos contra las personas- por un simple y sencillo motivo, la ausencia de instrumentos de garantía en seguridad, tales como ausencia de policía, de acciones encaminadas a la prevención y planes para tener una radiografía de calor para detectar las zonas más calientes -con más incidencias y peligrosidad- vaya, de difícil atención... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



PAOLA JIMÉNEZ



Interrupción Legal del Embarazo: Omisión Legislativa en el Estado de México.

En 2023 la Suprema Corte de Justicia despenalizó el aborto en todo el país y declaró inconstitucional su prohibición en el Código Penal, obligando a las instituciones de salud federales a ofrecer el servicio. Lo anterior, resultado de una estrategia jurídica de organizaciones de la sociedad civil, colectivos feministas y de derechos humanos que buscan la justicia reproductiva; siendo el Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE), la más representativa.

Mundialmente, 6 de cada 10

embarazos no deseados son interrumpidos. Con este dato se ha reconocido que el aborto es un tema de salud pública, así como un derecho humano que atañe directamente a la autonomía física de las mujeres, quienes deben tener la libertad de decidir sobre sus propios cuerpos.

De 2007 a 2024, la Ciudad de México registró un total de 277,268 interrupciones legales del embarazo, de las cuales 77,160 correspondieron a mujeres residentes del Estado de México. Diversas colectivas han documentado que aproximada-

mente el 10% de las muertes maternas en el país son consecuencia de procedimientos abortivos clandestinos, y que el 36% de estos casos presentan complicaciones que requieren tratamiento médico.

En los congresos locales, 15 estados en México han legislado la interrupción del embarazo como una decisión voluntaria de la mujer o persona gestante; siendo Michoacán el último.

Estudios de GIRE y de la Secretaría de Salud capitalina, datan al grupo etario que solicita la interrupción: 3 de cada 4 son menores de 29 años; 1 de cada 4 suele ser adolescente; la mayoría tienen estudios de educación básica; las de educación superior solo representan un 10%; 6 de cada 10 pertenecen a un estrato económico desfavorecido, y en las zonas marginadas incrementan los abortos clandestinos.

En el Estado de México cerca de 4 millones de mujeres viven en pobreza, la carencia de acceso a los servicios de salud se agrava en trabajadoras del hogar, campesinas y comerciantes informales. De acuerdo a estudios del INEGI el 41.8% de las mujeres, manifestó sufrir una situación de violencia se-

xual antes de los 15 años.

En la LXI Legislatura, se presentaron tres iniciativas para despenalizar el aborto; se requirieron 38 votos es decir, mayoría simple; considerando el 100% de asambleístas presentes. El bloque mayoritario de izquierda, cuenta con 54; y quienes por independencia, o en congruencia a principios partidistas -con antecedentes de votaciones-, salvaguardan el acceso pleno a derechos humanos; se aseguran 61 votos a favor, de 75.

La legislatura mexicana se instaló en 1824. Doscientos años después, la LXII Legislatura ¡por primera vez se integra por 38 mujeres y 37 hombres! pero la responsabilidad jurídica de legislar con perspectiva de género, justicia social y derechos humanos es de todas, todos y todes. La voluntad política tendrá que trascender las

creencias, los prejuicios y romper con compromisos sectarios.

Los hombres deben dar ejemplo de la obligación de legislar sin estigmas ni prejuicios; y las mujeres, asumir que ser la mayoría implica legislar con compromiso feminista; quitarle al Congreso las vallas.

El momento histórico de tener una mujer Presidenta y también una Gobernadora debe plasmarse en una legislación donde todas tengamos derecho a servicios de salud seguros, dignos y libres de discriminación. Abrazar la consigna de que el Estado de México es un estado de derechos, que no expone ni discrimina a las mujeres, que se garantiza la autonomía física de quienes no eran consideradas dueñas de sus cuerpos.

¡Ni presa por abortar, ni muerta por intentar; la maternidad será deseada, o no será!

El momento histórico de tener una mujer Presidenta y también una Gobernadora debe plasmarse en una legislación donde todas tengamos derecho a servicios de salud seguros, dignos y libres de discriminación.